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南天寺青年修道會 聞思修找人生真理

【人間社記者妙勇臥龍崗報導】南天寺日

前舉辦為期四天的青年修道會，常住安排一

系列的課程，禮請永威法師教授「認識佛光

山」、妙哲法師教授「佛門禮儀」，除此之

外也精心策畫青年學唱人間音緣的歌曲，及

參觀南天大學，幫助青年了解佛光山致力於

教育的理念。

早齋過後，妙力法師為青年講解「星雲大

師的一生」，播放動畫短片，並以星雲大師

一生受用的十句話「你可以沒有學問，但不

能不會做人」、「懂得感恩者，才會富貴」

等介紹大師為何會有今天的成就。知善法師

則教授青年們學唱〈佛在汝心〉、〈朝山〉

兩首人間音緣的歌曲，雖然時間短暫，但青

年們非常投入地學習，聽過幾遍後就能夠朗

朗上口地與法師一起合唱，知善法師以歌詞

勉勵青年「佛在汝心莫遠求，靈山就在汝心

頭」。

覺舫法師則以 「生命的軟實力」為主題

，為青年講解《大乘起信論》，並分成不同

的組別討論「人生的價值是什麼？」覺舫法

師更進一步深入講解《大乘起信論》中「一

切眾生皆有如來智慧德相，只因無明未曾證

得」等內容。上午課程結束後，青年在覺舫

法師的帶領下，參觀南天大學。覺舫法師向

青年們詳細介紹澳洲第一座佛教大學──南

天大學之建設緣起，及南天大學蓮花瓣的建

築由來，且就地在大學內為青年授課。

今年南天寺青年修道會適逢一年一度的八

關齋戒戒會，戒子報到、安單後，即和青年

一起聆聽佛光山澳紐總住持滿可法師開示「

信仰的力量」。滿可法師以星雲大師著作「

如何提升心靈與信仰層次」為主題，教導青

年們「做一個雕刻藝術家，做一個治病醫學

家，做一個心理改造家」等等，在講解心理

改造家時，滿可法師向青年們提問「佛住在

哪裡？」他指出作為一個佛教徒，有信仰，

佛就住在我們的心裡，反之，心中有貪瞋痴

，會讓佛遠離我們；心中有戒定慧，才可以

請佛共住。

⬆青年修道會學員們學習放掌，體驗佛

門行儀的莊嚴。�

⬇滿望法師指導一日禪，讓青年從禪修中找內

心的平靜。� 圖／南天寺提供

七月裡節日很多，如：七巧節、中元節

，以及佛教的盂蘭盆節、地藏菩薩聖誕等

。另外，美國國慶日是國曆的七月四日，

一般學校則在七月放暑假，乃至聯考放榜

也在七月。甚至七月不但學生快樂放暑假

，在日本，每逢農曆七月盂蘭盆節，公司

行號都會放假一周，以便員工回家祭祖。

「七」是個奇特，是個變化無窮、蘊含

無盡的數字，「七」天為一周，七月更是

下半年度的起始；在佛教則有禪七、淨

七，乃至七七四十九表示無限的意思。然

而長久以來，農曆七月一直被認為是「鬼

月」，是個不吉祥且「諸事不宜」的月分

，例如七月不可出門、不可開刀、不可結

婚、不可購屋、不可搬家等等；如此種種

忌諱，應該與道教的七月中元普渡、鬼門

關大開之思想有關，可見中國民間習俗受

道教信仰的影響很深。

然而儘管民間的七月彷彿「鬼影幢幢」

，事實上佛教認為七月是僧信孝親報恩、

祈福修善的「吉祥月」、「功德月」、「

福田月」、「僧伽月」、「報恩月」、「

孝道月」。佛教稱農曆七月為「孝道月」

，旨在鼓勵行孝報恩，普度齋僧，其功德

不但能使生亡兩利，同時也在破除一般民

間殺豬宰羊，廣設宴席以普施鬼魂，於是

造成無數生靈成為人們刀下、嘴邊的犧牲

品之不良風俗。因此每逢七月，一般寺廟

大都會啟建「盂蘭盆報恩孝親法會」，而

信徒則為供僧、祭祖而大行布施功德。

所謂「盂蘭盆」，就是「救倒懸」的意

思。根據《佛說盂蘭盆經》記載：佛弟子

目犍連尊者始得六神通，欲報父母乳哺之

恩，即以天眼觀見其母生餓鬼中，不得飲

食，皮骨相連，日夜痛苦，於是目犍連以

盛飯往餉其母，然其母以惡業受報之故，

飯食皆變為火焰 。目犍連尊者為拯救其

母脫離此苦，於是向佛陀請示解救的方法

。佛陀乃指示於七月十五日眾僧夏安居結

束日，以百味飲食置於盆中，供養三寶，

仗此功德，得使七世父母脫離餓鬼之苦，

生人天中，享受福樂。

由此可見，七月十五日舉行盂蘭盆法會

，齋僧供佛，此乃佛陀時代就沿習至今。

然而提倡供僧的意義，我認為應該是藉著

僧眾大集合的日子，給予僧眾一個講習的機

會，亦即在供僧法會中，聆聽高僧、大德的

開示和演講，一者擴大視野，接收新知識，

同時藉此機會，讓所有的出家眾的服裝、禮

儀和制度等，都得以統一，也讓各道場法師

們互相聯誼交流，觀念得以溝通，達到共識

，這才是舉辦供僧的真正意義。

此外，長久以來我也一直呼籲，希望佛教

界能建立「三寶節」的共識，即：四月八日

佛陀降誕日為「佛寶節」，要浴佛滌穢；

十二月八日佛成道日為「法寶節」，以臘八

粥供佛饗眾；七月十五日佛歡喜日、僧自恣

日為「僧寶節」，藉「盂蘭盆法會」提倡供

僧種福田。

僧是人天的福田，供僧其實是供養三寶，

應以佛法僧為主，令佛法久住。現在供僧法

會一年比一年盛大，受到社會各界人士的重

視，因此近年來佛光山積極提倡「道糧齋僧

功德回向法會」，期將齋僧功德意義擴大到

「不是供養熱鬧，而是供養辦道；不是供養個

人，而是供養大眾；不是供養一餐，而是供

養全年；不是供養一時，而是供養永生。」

甚至不僅舉行孝親報恩供僧法會，佛光山

派下各別分院更在七月分每天誦經回向熱心

護持的檀那及其宗親父母，並以佛教平等普

濟六道群生的性格，定期舉行瑜伽燄口、三

時繫念、普佛拜懺等佛事法會。主要目的是

希望藉此一個月的佛事法會，把民間視為「

鬼月」的七月轉化為慎終追遠，感念親恩的

「孝道月」。同時破除一般民間對七月的種

種迷信，不要因為民間牽強附會，大家七嘴

八舌，搞得一般社會大眾到了七月總是「七

上八下」，認為諸事不宜。其實，佛教講「

日日是好日，月月是好月」，所以應該在七

月成辦的事，什麼都可以去做，實在不必為

了無稽之談而自亂生活步調，甚至因為疑神

疑鬼而徒讓心靈蒙上陰影，這是大家對七月

應有的正確認知。

盂蘭盆節

⬆南天寺盂蘭盆道糧供僧回向法會。

南天寺近期活動

南天寺七月盂蘭盆孝親報恩法會為倡導孝親報恩與供僧，謹訂於 8 月 7 日（周
日），上午十時舉行佛供及供僧道糧法會，並於下午一時在大雄寶殿啟建盂蘭盆
孝親報恩三時繫念總回向法會，並宣讀文疏，功德回向檀那閤家平安，歡迎您閤
府蒞臨共霑法益！

地址：佛光山南天寺 P.O. BOX 1336 Unanderra NSW 2526     電話：02 4272 0600

2016 年佛光山南天寺盂蘭盆孝親報恩供僧道糧功德法會

媒體可以救台灣

貧僧有話要說 三十一說

這時候，閻羅王就說了：「你身為文人，

成天繪聲繪影，造謠生事，很多人就是因為

看了你寫的文章，夫妻吵架、家庭不和、朋

友絕交……，對今後的社會起了許多看不到的

不良影響，所以你的罪過很嚴重，不墮無間

地獄不行啊！除非等到你過去寫的文字在這

個世間上消滅了，你的罪業才可以減輕。」

總之，我想，媒體要救台灣！台灣人民的

心靈如果都能向真、向善、向美，大家不就

都升天堂，不會下地獄了嗎？

詳實報導 稟持公平正義

佛光山所以今日能成為台灣佛教的重要道

場，其中也有台灣媒體幫忙宣揚的助力；今

日貧僧能小有名氣，為社會的公益盡一份心

力，也是靠著媒體給我的鼓勵，才能成長。

但是，不可諱言的，媒體加之於我們的傷害

、冤枉也不少。

比方說，過去台灣的社會異議人士發動群

眾包圍佛光山，在他的說法，是我們把路堵

住不給村民行走。事實上，他指的那條路本

來就屬佛光山所有。甚至我們為了方便村民

通行，還特地開設了另外一條道路。偏偏他

還是不認輸，硬是要說我們堵住民眾的去路

。不得辦法，最後我們只有把土地所有權狀

都拿出來給記者看。

萬萬沒想到，第二天報紙一刊登出來，說

法竟然和我所說完全相反。我就質問那個記

者：「昨天不是跟你講了，也給你看過了嗎

？」他說：「我確實是照你所說的去寫啊！

我不知道今天發表出來會是這樣。」

總說一句，媒體人不知道為社會小民申張

公平正義，民眾沒有獲得國家法律的保障，

也沒有獲得社會媒體的護持，都是在委屈不

平裡飽受壓力，連呻吟訴苦的機會都沒有。

或許，這就是因為台灣到現在還沒有一份《

更正報》的原因啊！

我對於媒體報導的詳實，有以下兩點建議

：

第一點，要做雙面調查，不要輕易地給人

加上一些罪名，真實的，就要據實報導，凡事

一切都要讓它還原。希望媒體不要做「製造

業」，要去解決問題，而不是再生出問題。

第二點，希望媒體人能多做一些功課、多

承受一些辛苦、多培養一些素養，對一則新

聞要能深入去了解，不要輕率報導。社會太

多的不公不義，連空氣品質都不正常，大家

呼吸到的不是新鮮空氣，又怎麼會有健康的

身體、健康的社會呢？

我覺得，做一個媒體人，公平正義是基本

的道德、條件。回憶起過去多少的報人、多

少的記者，他們向權威挑戰，向危險去闖關

，向真理去求證，所以到最後他們都成為一

個名記者。

記者實錄 媒體能救台灣 

在今日社會裡，我們報紙的讀者，文化水

平還不夠，人文素養還不夠，記者負有教育

的責任，要把每一位讀者都教育成國家優秀

的國民。對此，記者們怎麼可以說媒體不能

救台灣呢？

現在有不少媒體記者，喜歡站在先入為主

的立場，對人做試探性的採訪。像是這一次

尼泊爾大地震，有一個記者就來詢問我們佛

光會的工作人員：「你們對尼泊爾大地震會

怎麼樣救助？」

這個工作人員面對問題，倒也直率有理，

反問他說：「這是你們做記者應該去了解的

，救災人人有份，為什麼你們不去救濟，而

要來問我們呢？假如這一件災情有牽涉到國

際，你應該要去請教政府，如內政部，問他

們應該要怎麼辦？或者詢問專業救濟單位紅

十字會，他們應該要怎麼辦？我們一個民間

的小團體，就是救濟了以後，也會有一些報

導批評，說我們什麼帳目不清、舞弊貪汙、

圖利錢財。做善事反受侮辱，我們也禁不起

這種傷害，所以現在我們會自己去救濟，也

不希望有什麼報導，我們隨心隨力，能做多

少就算多少。因此你問我的話，恕難奉告。

不過，社會的好事壞事，政府、媒體人和一

些有心人士應該知道，人在做，天在看，你

可能不知道，他可能也不知道，但是因果不

會不知道。」

總而言之，讓我們對媒體建立起信心，認

為媒體是公平的、公正的，讓媒體成為台灣

人向真善美邁進的學習目標，這就是「媒體

可以救台灣」了。 （待續）

犧牲不是放棄理想與原則，而是為了完成
「大我」，可以「犧牲享受」，也可以「
享受犧牲」。


